

# EL ISLEÑO

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

TELEFONO NÚM. 20

APARTADO NUM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca viernes 2 de Diciembre de 1902

Núm. 11744

## Páginas de un Cronista

Sr. Director de EL ISLEÑO.

Madrid 28 de Noviembre de 1892.

El Sr. Cánovas del Castillo acaba de hacer declaraciones importantes acerca de varios puntos de actualidad, entre ellas el relativo a nuestras relaciones comerciales con Francia, y me apresuro a consignarlas, llamando sobre ellas la atención de los lectores de EL ISLEÑO por la verdad que encierran.

Hablando con un periodista francés ha dicho el Sr. Cánovas:

«La cuestión del tratado de Comercio entre Francia y España, constituye para ustedes y para nosotros uno de los asuntos más delicados y serios.

Es verdaderamente extraño que en el Mediodía de Francia, que es donde más se ocupan de nosotros, donde está Toulouse, esa ciudad en que existen sociedades y academias que fomentan el estudio de nuestra literatura y nuestra historia, sea la región francesa en que tenemos más adversarios y la que hace mayor oposición al Gobierno de vuestra República cuando trata de entenderse con el de España.

Dudo que esa región defienda sus verdaderos intereses intentando levantar entre España y Francia una muralla de la China, queriendo hacer más altos esos Pirineos que no debían existir desde los tiempos de Luis XIV.

Los viticultores franceses están equivocados, tanto más cuanto que esa gran corriente de simpatía que V. habrá observado en España para todo lo que es francés, iba haciéndose cada vez mayor. En estos últimos años, sobre todo, en que el Comercio franco español gozaba de igual libertad en ambos países, en que las facilidades para el cambio eran considerables, habiéndose establecido una gran afinidad y aumentado notablemente los negocios entre Francia y España.

Muchos franceses venían a establecerse aquí y a afianzar relaciones Comerciales con nuestro país; viajaban, conocían de cerca a los españoles, y así las relaciones entre dos pueblos amigos eran cada vez más cordiales. La unión de los intereses comerciales, la unión económica, nos atraía hacia Francia con lazos mucho más sólidos que hubiera podido hacerlo cualquier tratado.

No diré que hoy no sean los españoles tan amigos de Francia, pero es evidente que se han enfriado bastante las relaciones entre ambos pueblos desde que cesaron de regir los últimos tratados, siendo verdaderamente sensible que los franceses sufran tantos perjuicios como los españoles con ese nuevo estado de cosas.

Los productos que los franceses nos compran, incluso nuestros vinos, solo son primeras materias. Los negociantes franceses venían a comprarnos el vino cuando acababa de salir del lagar y no pocas veces ajustaban la uva en la misma viña; el zumo de la vid española se transformaba muy pronto en excelente vino de Burdeos. Nosotros, por el contrario, compramos a Francia productos ya elaborados, dando trabajo a sus talleres y a su industria.

Con el tiempo quizá, dentro de pocos meses, comprenderán los franceses cuanto les conviene tener un buen tratado con España. Francia puede proteger sus productos dentro de ciertos límites, sin castigar por eso a los españoles.»

Estas declaraciones del Sr. Cánovas son dignas de un hombre de Estado y han sido hechas, sin duda, con ánimo de influir en la opinión en Francia, a cuyo efecto, según mis noticias, se publicarán estos días en algunos importantes periódicos franceses.

También se ocupó el Sr. Cánovas en su conversación con el periodista extranjero a que aludo, de las relaciones entre España y Portugal, del bautizo de la hija de Guillermo II, de la cuestión de Marruecos y algunas otras de política general, pero no tienen tanto interés como las anteriores declaraciones económicas.

Hoy no se habla tanto de crisis, y sin embargo ¿quién sabe si surgirá a última hora en el Consejo de Ministros convocado para esta tarde? Hoy dominan más las noticias financieras.

Por ejemplo la reunión del Ministro de Hacienda con el Subsecretario, el Director de Contabilidad, y del Tesoro y el Gobernador del Banco de España, ha dado bastante juego. El objeto de la entrevista fué ponerse de acuerdo respecto a las modificaciones que deben hacerse en la ley de tesorerías. El Gobierno ha caído en la cuenta de que son la ley tal como se halla

y la facultad de emisión obtenía el Banco para sí ventajas que el Gobierno quiere reivindicar para el Tesoro. El Banco quiere defenderse en este punto contra el Gobierno todo lo posible y al efecto antes de asistir el Sr. Isasa a la reunión convocó al Consejo del Banco para acordar el plan de defensa. Veremos lo que resulta de este asunto, que quizá no sea tan fácil y sencillo como cree el Ministro de Hacienda.

Relacionada con la anterior noticia circula también hace dos días la de que el Gobierno ha hecho ya indicaciones sobre su propósito de emitir un gran empréstito—de quinientos millones de pesetas lo menos—para saldar la deuda flotante que es mayor de lo que hasta ahora se ha dicho.

Dícese que cantidad tan grande no es fácil colocarla en España ni en el Banco ni entre los particulares, por lo cual el Gobierno se propone acudir a una operación mixta emitiendo en el exterior parte de dicha cifra.

Este asunto parece destinado a ser una gran dificultad para el Sr. Cánovas. Ni con el auxilio extranjero, dicen los adversarios del Gobierno, podrá este obtener una manifestación de crédito y confianza que no se experimenta generalmente en favor de los conservadores.

En el teatro de la Comedia se ha estrenado *La estrella de los salones*, primera producción dramática de D. Mariano Vela. El argumento es bastante conocido. Rosalia, protagonista del drama, desprecia el novio de la niñez para aceptar la mano de un marqués con siete u ocho títulos. Carlos, joven de esperanza y de arranques, al verse despreciado por Rosalia, encuentra un talismán parecido al que Lisardo adquiere en *La almoneda del diablo*, y llega a ministro de fomento por arte de magia y gracias a la protección de un tío de Rosalia que también llega a ser presidente del gobierno.

Rosalía, al ver encumbrado al amante pobre, siente renacer en... su corazón el amor primero cuando ya es tarde, porque Carlos ha encontrado otra mujer más interesada. Rosalia al verse despreciada se da una puñalada y muere a la vista del público. ¡Gran Dios! ¡Morir tan joven!

La obra se ha salvado gracias a su magnífica versificación.

En Apolo se ha estrenado *El cofre misterioso* melodrama burlesco, género ya pasado de moda. La música que le adorna vale más que la obra. Tiene números muy bien hechos, como el baile de la gitana, un vals y la llamada copla del amor. Los autores no fueron habidos.

Hablando con el Sr. Canalejas ha pronunciado hoy el Sr. Castelar frases que si son verdaderamente inmodestas y aun pecan de arrogantes, tienen en cambio un gran fondo de verdad, y en este sentido llamo sobre ellas la atención de los lectores de EL ISLEÑO.

«Mientras haya república en Francia,—ha dicho el Jefe posibilista—no habrá guerra europa. Mientras viva el Papa no habrá guerra carlista. Mientras viva yo no habrá guerra republicana en España. Los grandes contingentes militares son, pues, innecesarios.»

Comentando los artículos del Sr. Castelar sobre el presupuesto de la paz, dice hoy *El País* que probablemente la república cuando triunfe no tocará al presupuesto de la guerra; pero si la situación de este ramo y la especial de los contribuyentes llegase a hacer necesarios sacrificios, caben economías en el ejército sin llegar a la desorganización y a la penuria. El General Cassola confesaba que podían economizarse veinte millones sin perjuicio del ejército.

A la hora en que cierro esta carta se están reuniendo en Consejo los Ministros. Dúdase que llegue a tratarse de la Memoria del Sr. Dato.

Los liberales siguen creyendo que el espresado documento dará lugar a una crisis, pero añaden que la Memoria se enviará quizá al Consejo de Estado para dilatar la solución.

Los ministeriales niegan ambos extremos.

M. SOLOGUREN.

## El cólera en Europa

Sería infundado creer que el cólera ha desaparecido de Europa. Sábese que casi todas las epidemias reaparecen al segundo año de presentarse, y la que tantos estragos hizo entre nosotros apareció a los doce ó catorce meses de la de Tolón y Marsella. No hay, pues, que perder de vista al temido huésped.

Hay casos en Holanda, los hay en Francia, donde murieron la semana pasada seis u ocho peones del puerto de Dunkerque; lo hay sobre todo en Rusia, donde vuelve a revestir caracteres graves.

La semana pasada hubo 19 defunciones en San Petersburgo, 32 en Moscú, 71 en Varsovia, 27 en Gitemir, 13 en Orel, cuatro en Kiev, etc. La provincia de Podolia tuvo 259 fallecimientos del cólera morbo-asiático, la de Kiev 169, la de Besarabia 101, la de Kherson 109, la de Bakú 96, Caterinodar 82, Dremburgo 53, Poltava 41, etc. etc.

Preocupado por este renacimiento de la enfermedad, el gobierno de San Petersburgo ha convocado para el 13 de diciembre (25 en el año ruso) un Congreso de médicos de provincia de los que mayor participación tuvieron en la lucha contra la epidemia pasada, para examinar la situación y acordar la manera de impedir que en la primavera próxima se reproduzcan los recientes estragos.

De desear sería que las autoridades municipales de toda España tomaran desde ahora, en previsión de un suceso inevitable, precauciones higiénicas acertadas. Acordémonos de Santa Bárbara con tiempo, y no al empezar la tronada.

## El explorador asesino

Hace algunas semanas los diarios parisienses que mayor culto rinden al suceso palpitante, llenaron páginas enteras con la revelación de una horrible tragedia desarrollada en el corazón de Africa, y cuyo misterio había ido lentamente rasgándose. La historia que se refería era ésta.

El capitán Quiquerez y el teniente Segonzac, pertenecientes ambos a familias ilustres, emprendieron juntos un viaje de exploración a Africa, del que se esperaban grandes beneficios para la ciencia y para los intereses colonizadores de Francia.

Al regreso de la expedición, Mr. de Segonzac había asesinado a su jefe por cuestiones de rivalidad y celoso, sobre todo, de llevarse él solo toda la gloria de los resultados obtenidos en la exploración.

A esta denuncia escueta se añadían por menores horribles que recuerdan el primer capítulo de una de las más célebres novelas de Ponzo du Terrail.

Decíase que cuando el infeliz capitán Quiquerez fué muerto estaba en su tienda de campaña, acostado y presa del delirio producido por una fiebre pernicioso que había cogido al naufragar en un río la embarcación que le conducía.

El teniente Segonzac alejó con distintos pretextos a los tiradores senegaleses que acompañaban la partida exploradora y en cuanto se vió solo con su jefe apoyó el cañón de un revólver en el occiputo del enfermo é hizo fuego.

Era al oscurecer, y en cuanto volvieron los tiradores, el asesino hizo enterrar en el acto su víctima, cuyo cuerpo, aún caliente, envolvió por sí mismo en una manta para evitar que testigos indiscretos viesan la herida.

Cuando tan cruel historia fué hecha pública en Francia, se hallaba ya en su país Mr. de Segonzac y había dado conferencias sobre su expedición y publicado el relato de ella.

Su primer acto fué calificar enérgicamente de calumnioso el relato hecho por los periódicos atribuyéndole el asesinato del que llamaba su «jefe y amigo»; insistió en que el capitán Quiquerez había muerto de una fiebre pernicioso, y pidió que se practicase inmediatamente una investigación judicial.

Entonces se puso en claro que detrás de los periódicos que hicieron la denuncia estaban individuos de la familia del muerto que habían hecho largas pesquisas y reunido porción de datos sueltos y declaraciones que a primera vista parecían evidenciar el crimen.

No eran las últimas en importancia las declaraciones prestadas por el principal guía de la expedición, que oyó un disparo en la tienda de Quiquerez poco antes de que éste apareciera muerto y ya envuelto en la manta; por varios residentes europeos en la costa de aquella parte de Africa; confirmando que allí habían llegado insistentes rumores de que el subje de la expedición francesa había matado a su jefe, y por un misionero inglés, que deseando ahondar en la materia había buscado el sitio donde fué enterrado Quiquerez, y desenterrando el cadáver de éste pudo cerciorarse de que efectivamente tenía una herida de bala en la parte posterior de la cabeza.

El martes, el consejo militar, reunido para juzgar lo que debía hacerse con el teniente Segonzac, se declaró incompetente para entender en el asunto, considerando

que tanto monsieur de Segonzac como monsieur Quiquerez habían ido a Africa, no como militares, sino como particulares.

Mientras tanto, han empezado ya en Africa las indagaciones ordenadas por las autoridades francesas, para poner en claro los hechos denunciados.

Una particularidad curiosa; hay una novela francesa bastante conocida en que ocurre precisamente lo mismo que en este proceso.

## Mandos y ascensos militares

La *Correspondencia Militar* del lunes dá como acordada la siguiente combinación de mandos militares:

Ascenso a teniente general, el señor Borrero.

A generales de división, el duque de Ahumada y el Sr. Martitegui (este último en la vacante por pase a la reserva del Sr. Serano Calleja.)

A general de brigada, en la vacante que corresponde a artillería, el coronel número uno de la escala, en la de Estado Mayor, el coronel personal Sr. Navarro, y para la Guardia civil se habla del señor Oliver.

Mandos: a la capitania general de Castilla la Vieja, el Sr. Moltó; a la de Burgos, Santelices; a la de Valencia, Sanchis; a la de Extremadura, Lopez Pinto, y a la de Canarias, Esponda.

El general Bargés seguirá en Granada si no quedá de cuartel.

Y el general Serriá, a la dirección general de Administración y Sanidad militar.

Faltan en la combinación la presidencia de la Junta de defensas del reino y la capitania general de las Vascongadas.

En cuanto a los generales Ciriza y Ortega, ya se sabe que van al gobierno militar de Madrid y al mando de una división en Castilla la Nueva, respectivamente.

## Los moros candorosos

El moro andaz, el osado contrabandista riffeño Kandor, de quien tantas cosas buenas... se saben y se cuentan, ha llegado a Madrid.

Un periodista le vió en la Puerta del Sol, acompañado de otro moro, también riffeño y de la kábila de Frajana también.

—Qué novedad te trae de nuevo por aquí?—le preguntó.

—He venido a pasar unos días en la Corte. A mí—añadió—gustar mucho Madrid... Tener buenas mujeres... Buenas fondas... Buenos cafes...

—Y buenos depósitos de armas y cartuchos ¿eh?

—¡Buenos... muy buenos!

—¿Cuántos rifles y cartuchos compraste la última vez que estuviste aquí?

—Pocos; llevar poco dinero entonces...

—¿Y qué te sucedió en el puerto de Málaga al intentar introducir el contrabando de guerra en el vapor *Sevilla*?

—¡A mí!... *Tu estar tontón de cabeza*...

—No te ocuparon un maleta atestada de fusiles desarmados?

—Eso no fué a mí. Fué a Ali.

—Entonces, ¿cómo es que la Audiencia de Málaga te tiene reclamado?

—Yo no entender eso de Audiencia s. ¿A qué llamar vosotros Audiencia?

—A lo que vosotros casa del Santón.

—¡Ab!... ¡yal!... Es que jueces desean conocerme... ¿Para qué?

—Para encarcelarte.

—¿Por Alá! ¿Qué he hecho yo?

—Por aquello de *marras*. Ten mucho cuidado, Kandor, con tus visitas a las armerías, no sea que en vez de turbante te pongan el capuchón.

## Otro reo de muerte

Se han realizado las esperanzas que tenía el vecindario de Lérida obteniendo el indulto del reo Tiburcio Aznar, después de haber alcanzado el del hijo de éste, cuyas vidas a salvado la piedad de S. M. la Reina Regente.

Padre é hijo fueron sentenciados a muerte por el delito de asesinato y robo en despoblado.

A las siete y media de la mañana del lunes se dirigió a la cárcel de Lérida en carruaje la Sala Sentenciadora para notificar la sentencia al reo Aznar.

El reo tiene sesenta y cinco años.

Muchos curiosos presenciaron el paso de la comitiva, siendo bastantes los que se agolpaban, a la puerta de la cárcel deseosos de noticias.

Constituido el tribunal en el local destinado al efecto, ordenó el presidente que compareciera el reo.

A las ocho en punto entró en la sala Tiburcio Aznar, sin grillos, andando pausa-

damente, sumamente abatido y apoyado en los brazos de dos empleados de la cárcel.

El secretario de Sala leyó la sentencia, que fué oída con religioso silencio por los circunstantes; fué leído también el fallo del Tribunal Supremo confirmatorio de aquella y la real orden denegando el indulto.

El aspecto del reo conmovió profundamente á todo el mundo. Se afectó mucho al escuchar los documentos citados, temiéndose le diese un síncope. En aquel instante se le observaron 120 pulsaciones.

Al ser invitado á firmar la sentencia manifestó no saber hacerlo, y en su nombre lo hizo el director de aquella cárcel.

Aznar entró en la capilla con vacilante paso. Vestía un traje oscuro, calzando alpargatas.

Apenas instalado en la capilla pidió ver á su hijo, que como es sabido fué recientemente indultado de la pena que fueron condenados juntos.

El juez de instrucción le animaba con cristianas frases y le entregó un escapulario de la Virgen del Pilar que Aznar bebió fervorosamente repetidas veces.

Se había iniciado una manifestación pública pero fué suspendida; aguardándose con ansia la noticia de que la Reina Regente haría uso de su mas hermosa prerrogativa en beneficio del reo.

Los hermanos de la Paz y Caridad recorrieron las calles pidiendo limosna para el reo. El sonido de las campanillas, las palabras de los cofrades y el efecto de su paso por la ciudad impresionaba tristemente al vecindario.

Dichos hermanos, á cuyo cargo estaba el desgraciado Aznar, hicieron lo posible para atenuar su situación.

Una hora después de entrar en la capilla, pidió acostarse, pues no podía sostenerse.

Ya en la cama, se mostró más entero y resignado.

A instancias de los hermanos de la Paz y de los sacerdotes que le auxiliaban rezó contritamente durante cinco minutos.

Pidió Aznar para comer, caldo, sopa vino y uvas.

A la una y quince dijo Aznar que deseaba confesarse, siendo en el acto satisfecha su petición.

Aparentaba bastante tranquilidad y más firmeza de la que su estado en los días anteriores hacia presumir.

A las dos de la tarde todas las corporaciones y muchos particulares redoblaron sus trabajos en pró del indulto, telegrafando á la Reina se dignase conceder esta gracia.

Por la tarde á las cuatro se celebró la entrevista del reo con su hijo. Fué una escena conmovedora.

El joven Aznar entró en la capilla, acompañado por el director de la cárcel y algunos sacerdotes. Se dirigió á su padre y arrodillándose delante de él, le pidió perdón por lo que le hubiera hecho sufrir.

El reo, con voz cortada por intensos sollozos y los ojos llenos de lágrimas, le abrazó, diciéndole:

— ¡Con toda mi alma te perdono hijo mío! Los dos lloraron largo rato y cuando pasó aquella natural crisis del dolor, rezaron arrodillados á los pies del crucifijo.

Los dos sufrieron un violento síncope, apresurándose los hermanos de la Paz y Caridad á servirles bizcochos y vino rancio para reaccionarlos.

Media hora después salió de la capilla el joven Aznar.

El reo hizo testamento verbal, distribuyendo las limosnas á su favor recogidas en varias mandas, encargando se celebren sufragios por su alma y por sus dos difuntas mujeres.

Su prostración se acentuaba por momentos, y en la población aumentaba la impaciencia, notándose cierta agitación, por la tardanza de recibir la deseada noticia del indulto.

A las nueve de la noche, ó sea trece horas después de haber entrado el reo, en capilla se recibió en el gobierno civil el telegrama noticiando la concesión del indulto. Al ser notificada la noticia al reo, emocionóse tanto, que casi perdió el sentido, habiendo necesidad de administrarle un antiespasmótico.

Pasado el síncope, incorporóse en la cama y con entrecortado acento, bendijo á la Reina Regente, diciendo que la Virgen del Pilar había inspirado á S. M. para que le perdonara.

Al decirle que sería trasladado á otra estancia, pidió pasar el resto de la noche en la capilla, accediéndose á tal deseo.

Las autoridades, el personal de la cárcel y muchas personas, invadieron la capilla, demostrando su regocijo por el indulto.

**El cardenal Lavigerie**

A consecuencia de una congestión cerebral, ha fallecido repentinamente en Argel, el cardenal Lavigerie.

Ha causado profunda y penosa impresión la muerte del eminente fundador de las misiones del Sahara y del Sudán, y principal organizador en Africa de la sociedad antiesclavista.

El cardenal Lavigerie había nacido en Bayona en 1825. Pertenecía á una familia muy modesta de la indicada ciudad, y merced á su gran talento y poderosas iniciativas llegó á ocupar las más eminentes jerarquías eclesiásticas.

Cursó sus primeros estudios en el seminario de San Sulpicio, donde recibió las sagradas órdenes, y poco después se hizo doctor de teología en Paris, y desempeñó la cátedra de historia eclesiástica en la Sorbona.

En 1860 fué enviado á las misiones de Siria, donde sus trabajos evangélicos le granjearon la estimación de los personajes más importantes de la corte Pontificia.

En Roma fué auditor de la Rota, representando á Francia hasta 1863, en que fué nombrado obispo de Naney. Cuatro años más tarde fué elegido para el arzobispado de Argel, en donde le ha sorprendido la muerte.

El cardenal Lavigerie desplegó en su diócesis un gran celo eclesiástico, estableciendo instituciones benéficas para los niños de las familias árabes diézmadas por la miseria y por el hambre; pero sus tentativas de propaganda cristiana entre los indígenas, suscitaron enconadas competencias entre él y el gobernador militar, que dieron lugar á varias célebres polémicas con el general Mac-Mahon, el cual sostenía que el intemperante proselitismo del arzobispo sólo producía trastornos en la colonia.

En 1869 el cardenal Lavigerie fué uno de los prelados que el concilio de Roma se mostraron más resueltos á sostener la infalibilidad del Papa; pero no fué, sin embargo, de los que mayor participación tuvieron en los trabajos de aquella asamblea.

Sus trabajos antiesclavistas son demasiado recientes y conocidos para que intentemos recordarlos.

Constituyen la obra más gloriosa del ilustre sacerdote que ha bajado al sepulcro, después de haber dedicado su vida al servicio de la religión y al bien de la humanidad.

**Ladrones funerarios**

Ni aun la casa de los muertos, está libre de ladrones.

El sábado por la noche Valentín Martínez y Gregorio Pozuelo saltaron las tapias del cementerio de San Isidro, de Madrid, con la idea de robar las cubiertas de plomo de los panteones.

En el silencio y soledad del recinto sagrado, ambos individuos creyeron oír ruido de pasos y vieron sombras que cruzaban por las galerías de los patios.

No se sabe cual de ellos, al advertir esto, dijo aterrORIZADO:

«Hasta los muertos así dejan sus tumbas por mí.»

y los dos, creyendo que se trataba de organizar en su honor una danza macabra, huyeron despavoridos.

Casi al mismo tiempo se oyeron dos detonaciones y se vió el resplandor de dos fogonazos. No eran estos como los fuegos fatuos, pues los visitantes fúnebres percibieron el silbido de los proyectiles, al mismo tiempo que aparecían dos guarda jurados y varios individuos de la guardia civil.

Gregorio Pozuelo, con el terror que le produjo la aparición, arrojóse por un demonte, dislocándose las piernas, mientras que su compañero, parodiando al personal de Zorrilla, decía:

«Y esos mármoles parece que estremecidos vacilan.  
Mas Valentín no se arredra,  
jalzaos, fantasmas vanos!...»

Al decir esto, Valentín cayó en los brazos de un guardia civil.

El drama comenzó de modo tan poético, en lugar tan triste y solitario, acabó prosaicamente en la prevención del distrito de la Latina, donde la esbelta figura de un guardia de orden público era para desdichado Valentín la sombra de doña Inés.

**Noticias**

Las medallas conmemorativas del Centenario serán distribuidas en la forma siguiente:

Las de oro se enviarán á los jefes de todos los Estados que han concurrido á las exposiciones y congresos; las de plata sobre dorada á los capitanes generales; presidentes de Consejo, ministros, cardenales, arzobispos, embajadores y otros altos dignatarios; las de plata á los delegados en las exposiciones, y las de cobre á los expositores é individuos de los diferentes congresos.

El ministro de Marina ha autorizado al capitán general del departamento de Cádiz para que se faciliten los elementos técnicos

y materiales á fin de que se proceda á las pruebas de resistencia y velocidad de las carabelas *Pinta* y *Niña* construidas en Barcelona por cuenta del gobierno norteamericano.

Dichas pruebas no pudieron realizarse en la capital de Cataluña por concurrir los mencionados barcos á la barra de Saltés durante la estancia de S. M. la Reina en Huelva.

El dueño del restaurant de Bobadilla parece que gastó seis mil reales en vajilla, creyendo que según se había anunciado se detendría allí la corte á su paso para Granada.

Otros perjuicios ha experimentado con dicho motivo.

Terminado ya, por fortuna, el período de las cuarentenas, que tantos perjuicios acarrea á las empresas navieras, desde el próximo mes de Diciembre reanudarán sus viajes mensuales entre Marsella y Colón, con escala en Barcelona, los acreditados vapores de la Compañía General Trasatlántica francesa, que con tanta regularidad han venido efectuándolos siempre, saliendo el día 13 de dicho mes el «Ville de Marseille», según es de ver en el correspondiente anuncio.

Parece ser que pronto será un hecho la construcción del ferrocarril económico directo de Madrid á Valencia, concesión Isla, pues, según nuestros informes, los trabajos comenzarán en Madrid á primeros del mes de enero próximo.

Ha ingresado en la cárcel pública de Málaga un hijo del célebre bandido Melgares, que fué un día terror de aquella provincia. El preso procede de Lorja y ha sido puesto á disposición del presidente de la audiencia y sufre prisión preventiva.

Comunican de Paris, que la policia encontró en el portal de la casa de M. Chaligny, ingeniero de Saint Eloy, tres cartuchos de dinamita con la mecha encendida. Se ha habierto una información para descubrir á los criminales.

Telegrafian de Roma que el señor Bonacci intenta presentar una ley disponiendo sea obligatorio el matrimonio civil y que se celebre antes que el canónico.

Esta noticia ha producido en el Pontífice penosísima impresión, siendo seguro que éste se ocupe de la cuestión en la Enciclica que está preparando sobre la influencia de la francmasonería en la actual sociedad.

El vecindario de Caravala presencié dias atrás en la plaza uno de esos hechos que revelan la falta de cultura y falta también de principios religiosos. Se hallaba en el mercado Francisco López (a) Cabezón, vecino de aquella y con residencia de Caneja, y después de comprar fanega y media de trigo para sembrar, una que él se cargó en los hombros y media que llevaba una hermana suya, cuando se le acercó un dependiente del rematante del impuesto de pesas y medidas, pidiéndole el importe del 1 por 100 de lo que había comprado, cruzándose, según dicen, breves palabras, é infringiendo el dependiente, con un cuchillo, una terrible puñalada á Francisco López en la ingle izquierda, que cayó y murió á los cinco minutos. Su hermana, allí presente, sin saber cómo, resultó también con otra herida en el costado, siendo grave su estado.

El juez, se personó á los pocos momentos en el sitio de la ocurrencia.

El agresor fué capturado inmediatamente del hecho, en el mismo sitio que ocurrió el crimen, por un cabo de policia el que recogió el cuchillo y condujo al dependiente á la cárcel.

Dice un telegrama de Columbus—Carolina del Norte—que un negro llamado Cornell, de quien se sospechaba ser autor del incendio de una granja que fué devorada hace pocos dias por las llamas, fué sorprendido al dirigirse á aquella ciudad por un numeroso grupo de paisanos, y habiendo confesado aquél su crimen fué ahorcado inmediatamente del árbol más cercano que había en el camino y escribillo á balazos.

El pabellón que construya España en la exposición de Chicago será obra del arquitecto señor Velázquez, el restaurador del convento de la Rabida.

Se ha convenido que la construcción imite alguno de los antiguos edificios que existen en nuestro pais y llevan el sello típico de la arquitectura nacional, procurando escoger a aquel que á esta circunstancia reuna la posible modestia de su coste.

A este efecto conviene recordar que el género que más admiran los norteamericanos en España es el románico.

El cajero de la casa S. de Madrid se ha fugado con pesetas 40,000.

Bueno.

Para la provisión de las dos vacantes de consejeros de Estado circula el rumor de que se hará una combinación en la cual entren un ministro del Tribunal de Cuentas y algunos directores generales.

Telegrafian de Ottawa, Canadá, que el reverendo doctor Mac Culloch, sacerdote muy conocido en todo el territorio del Ontario, pretende ser poseedor del Octante que empleó Cristóbal Colón en el viaje que dió por resultado el descubrimiento de la América.

El citado doctor declara haber adquirido tan preciosa reliquia en una subasta á que

asistió hace algunos años. El histórico objeto figurará en sitio de honor en la Exposición Universal Colombiana de Chicago.

Conviene que el comercio este sobre aviso por la gran cantidad de moneda falsa que circula en varias poblaciones del Sur y Mediodía de España.

Por algunos pueblos de Murcia, Alicante y Valencia circulan duros falsos con el busto de Alfonso XIII del año 1889. Son de plata pero tienen de 25 á 30 centigramos menos de peso que los legítimos; y entre otras diferencias que pueden también encontrarse resalta mucho el que carezca de tilde la *n* leyéndose *España* y que la flor de lis del borde está muy poco marcada.

También por varias provincias circulan billetes falsos de cien pesetas con el busto de Goya, distinguiéndose de los legítimos en que el papel de aquellos es mucho más grueso que el de éstos.

Pi y Margall ha comentado un artículo de Castelar diciendo que el presupuesto de la paz es irrealizable, porque la Monarquía no puede romper con las obligaciones eclesiásticas ni del presupuesto del ejército.

Los pies más pequeños.

Según el libro de medidas de un zapatero parisiense, la princesa de Sagan y duquesa de Medinaceli calzan del 36; la baronesa de Rothschild del 35; la reina Isabel del 34, y la vizcondesa de Blotterie del 33.

El pie más pequeño es el de la condesa de Gales, que calza del 31.

Con objeto de remediar en lo posible la aflictiva miseria que reina entre la clase trabajadora de Velez, hasta el punto de solicitar éstos que se les faciliten medios para emigrar á cualquier puerto de América, el alcalde de dicha población dá gran impulso á las obras públicas de la localidad y ha conferenciado con los propietarios de la plaza de la Constitución á fin de emprender obras que proporcionen trabajo al mayor número de operarios. Los dueños de fincas y de terrenos se han conformado con las proposiciones del alcalde y en breve darán principio los trabajos. Entretanto la emigración continúa y créese que no terminará en mucho tiempo.

Con motivo de los últimos sucesos parece haber presentado su dimisión el alcalde de Falset.

En Fachea (Alcoy), el vecino de aquel pueblo José Seguí, disparó un tiro contra un perro, dándole el proyectil á una niña de tres años, que quedó muerta en el acto.

La primera sesión celebrada por el consejo de guerra que está juzgando á los anarquistas careció de interés, invirtiéndose toda en la lectura del voluminoso apuntamiento y las conclusiones provisionales de la acusación y las defensas.

A la segunda sesión debía proceder á la prueba testifical.

Dicese que el fiscal pide la absolución de 18 procesados y diversas penas para 17.

El vecindario está completamente tranquilo.

El consejo de guerra está formado por el teniente coronel don Alberto González, presidente; don Joaquín Estremera, auditor de primera clase; teniente coronel don Cipriano Alba, juez; comandante del regimiento de Extremadura don Fernando Segovia, fiscal; vocales, capitanes de Extremadura don Luis Cosí, don Antonio González y don Gregorio Moya; capitanes del regimiento Vitoria don Francisco Jaste y don Juan González, y capitán de la zona don Félix Parejo.

Como suplentes figuran don Florencio Ojeda y don José Porras.

La princesita de Asturias, que es una gran coleccionadora de sellos, y que tiene álbuns preciosos, ha enriquecido su colección con un ejemplar curiosísimo: el sello que circuló en la República Argentina el día del aniversario del descubrimiento de América, y que fué solo valadero ese día.

Con referencia al Consejo de guerra que ha de entender en el asunto del navío acorazado británico *Howe* embarrancado recientemente cerca del Ferrol, comunican telegráficamente de Portsmouth que formarán el Consejo tres jefes de Marina, á saber: el almirante conde de Clanwilliam y los contraalmirantes Fitzroy y Fane.

Los acusados son el capitán Hastings y el comandante de derrota, Dickson, del navío embarrancado.

Los principales testigos serán el vicealmirante de la escuadra del Canal y algunos oficiales y marineros del *Howe*.

Créese que el Consejo durará tres dias por lo menos.

Ha regresado á Madrid el célebre doctor Balagner, y según pronóstico de las personas que estos últimos dias le han visto en Tomelloso, es de temer que quede ciego á consecuencia del tiro que recibió en la cara.

Mucho celebraremos que no se confirmen estos temores.

Desde que las colonias americanas dejaron de ser españolas, la civilización y la humanidad imperan en ellas con esplendoroso brillo.

De la Paz, capital de Bolivia, dicen con fecha 5 del pasado Noviembre: «Según noticias de Beni, partidas armadas están saqueando las aldeas indias y llevándose las mujeres y los niños al Brasil (una Repúbl-

ca también muy civilizada, y donde el Imperio nefando abolía la esclavitud, vendiéndolos por esclavos. Las partidas están compuestas de mestizos.

**De la provincia**

**Ibiza.**—Ha sido detenido y entregado al Juzgado de instrucción un hombre que había herido de gravedad a una convecina.

**Soller.**—La compañía de Navegación ha acordado rebajar en 50 p<sup>s</sup> los precios de pasajes que han venido rigiendo hasta ahora para Barcelona en el vapor *Leon de Oro*.

Van adelantando rápidamente las obras para la fábrica del Gas; tanto que las de mampostería tocan a su término y se comenzará el montaje del gasómetro y cala de hornos tan luego llegue el ingeniero, que será en breve.

**Mahón.**—Desde el viernes está en Mahón aquel Ilmo. y Rmo. Prelado habiendo sido recibido por un repique general de campanas.

En la mañana del sábado fueron á cumplimentarle las Autoridades y numerosos particulares, siendo obsequiado por la noche con una serenata por la música del Regimiento de Baza.

A consecuencia de las ligeras lluvias que han caído estos últimos días ha descendido algún tanto la temperatura.

El número 24.313 que según anunció el telégrafo ha sido premiado con 40.000 pesetas; fué vendido en Mahón en la Administración de Loterías del Sr. Hernandez el cual despachó además toda la decena á cuyos números corresponde un premio de 300 pesetas á cada uno, excepción hecha del mencionado.

**Crónica Local**

Tres vapores salieron ayer tarde del puerto de Palma.

El *Isleño* para Valencia con valija, cargo y 15 pasajeros.

El *Palma* y el *Cataluña* para Barcelona con cargo y 72 y 26 pasajeros respectivamente, y el primero llevase valija.

Gran número de amigos políticos y particulares acudió ayer tarde al muelle para despedir al Diputado á Cortes D. Pascual Ribot, que va á ocupar su puesto en el Congreso; así es que la plazoleta de la farola donde tiene su inmediato fondeadero el vapor *Isleño*, estaba invadida por numerosos grupos.

También salió ayer para la Corte, por vía de Barcelona, el Sr. D. José Hernandez, Coronel del regimiento Filipinas. En el muelle despidieronle además de jefes y oficiales algunos amigos.

El Sr. Hernandez va á asistir á las fiestas de la Inmaculada en representación del cuerpo que manda y á la reunión de jefes que ha de celebrarse.

Por decreto de 24 de Noviembre último se ha dispuesto que desde el curso próximo de 93-94 solo tendrán derecho á formar parte de los tribunales de exámen, los profesores de los colegios de segunda enseñanza incorporados, que sean licenciados en las facultades de Filosofía y Letras ó de Ciencias, ó los Preceptores de Latinidad.

Dispone además que para ser Director de Colegio de segunda enseñanza incorporado, se necesita ser Licenciado ó Doctor en una de las citadas facultades.

En el baluarte de Velarde va á construirse una batería, sistema moderno, para la cual se están acopiando materiales.

El regimiento Filipinas celebrará este año la festividad de la Inmaculada, patrona de la Infantería española, con manifestaciones de júbilo y esplendor. Además de función religiosa en la iglesia de San Cayetano, se darán á las tropas comidas extraordinarias con los aditamentos de cigarrillos, cafés y copas; y los jefes y oficiales darán un banquete.

No se cree posible efectuarla inauguración del comedor y demás dependencias de higiene y comodidad que se están arreglando en el cuartel del Carmen, por cuanto no podrán estar todas terminadas.

Eso no impedirá pero que el comedor se utilice en tan señalado día.

Segun nota que nos ha enviado el conserje del Cementerio Municipal, durante el mes de Noviembre último fueron conducidos á los cementerios de este distrito, 92 cadáveres, de los cuales entraron 88 en el de esta

ciudad, 3 en el de la Vileta y 1 en el de Sant Jordi.

En el mismo mes del año pasado, el número de los fallecidos fué de 138, lo cual da una diferencia de 46 á favor del año actual.

Los 92 cadáveres expresados, por rara coincidencia se dividen en 48 varones y 45 hembras.

Por su estado civil fueron solteros 31 varones y 28 hembras; casados, 11 y 10, viudos, 4 y 8.

Por su edad, fallecieron antes de cumplir un año, 4 varones y 6 hembras; de un año á diez, 15 y 11; de diez á veinte, 3 y 3; de veinte á treinta, 6 y 2; de treinta á cuarenta, 2 y 4; de cuarenta á cincuenta, 5 y 1; de cincuenta á sesenta, 3 y 2; de sesenta á setenta, 5 y 6; de setenta á ochenta, 2 y 6; de ochenta á noventa, 4 hembras y de noventa á ciento 1 varón y 1 hembra.

Los juzgados registraron: el de la Catedral 23 varones y 20 hembras; el de la Lonja, 22 y 26; de los pueblos 1 varón.

Las parroquias dieron; la Almudaina, 1 varón; Sta. Eulalia, 15 varones y 8 hembras; Sta. Cruz, 14 y 11; S. Jaime 4 y 6; S. Miguel, 4 y 8; San Nicolás, 1 y 2; Hospital, 6 y 11; de los pueblos 1 varón.

Fueron conducidos en carruaje de primera clase, ninguno; de segunda, 9 varones y 6 hembras, con producto de 600 pesetas para la empresa; de tercera 28 y 26 con rédito de 432 pesetas; de cuarta, 8 y 12; del término 1 y 3.

Recibieron sepultura en tumbas de propiedad particular, 67 cadáveres; en la fosa común, 25.

Las enfermedades infecciosas han causado 8 defunciones de difteria y 3 las calenturas tifólicas. Se recibieron 4 fetos varones y 3 hembras.

Hoy, á las doce, se ha investido la medalla de plata concedida por la Sociedad de Salvamento de Naufragos, al asistente Gerardo Tormos, que salvó la vida hace algunos meses á la señora y sobrina del capitán Caldés, del vapor *Menorca*, que estuvieron á punto de perecer en los baños de la Portella.

Al acto, que ha revestido gran solemnidad, ha acudido la Junta de Distrito en pleno y las autoridades superiores militares.

La banda de Filipinas también ha acudido á esa solemnidad.

La campana que se construía en la *Fundición Mallorquina* para la iglesia del *Pla de Sant Jordi*, está ya terminada. Pesa ocho quintales y resulta de elegante forma y vibrante sonido.

A un lado se lee la siguiente inscripción: *A expensas del Sr. Vicario propietarios, colonos y levotos.—1892.* Y al otro: *San Jorge, Concepción Josefa.*

La perfección y limpieza con que está trabajada honra sobre manera á la fábrica; y de ello pueden estar orgullosos los operarios que en su construcción han intervenido y las personas que la han costado.

Segun *El Noticiero* también salió ayer tarde para la corte el Diputado D. Joaquin Rovira que vá á tomar asiento en el Congreso.

Anoche en la calle de los Olmos, apaleó á una joven sirvienta un vecino de aquella calle.

Para esta mañana están citados los contendientes ante la Alcaldía.

Se han recibido en la Administración de Loterías del Sr. Picornell las cantidades necesarias para el pago del premio mayor del penúltimo sorteo que, como saben los lectores, correspondió á esta ciudad.

Los favorecidos pueden, pues, cobrar cuando gusten, sus participaciones.

La novena de la Purísima se celebra en las iglesias de esta capital con gran devoción y esplendor; pero á la que más selecto concurso acude es á la de San Francisco, tanto porque en ella el acto resulta más suntuoso cuanto porque los sermones están á cargo del cantor dulce y florido, el eximio Costa y Llobera.

Continúa la estadística de las aprehensiones de ayer:

En el fielato de la puerta de San Antonio una pequeña cantidad de

embutidos que trataba de introducir una mujer, envueltos en un lío de ropa; otro kilogramo de embutidos encontrado en un carrito y cinco kilogramos de embutidos hallados en un carruaje.

No sabemos si este será de lujo; porque es de ver ese matute aristocrático.

En relación que publica la Caja general de Ultramar en el *Boletín Oficial*, de abonar de alcances y ajustes finales liquidados, y de los que los interesados han de percibir el 35 por ciento, figuran los siguientes nombres y partidas:

Joaquín Rigo Nadal. . . . 11'55

Matias Obrador Rosselló. 57'38

Los cuales deberán reclamar por conducto del Alcalde, acompañando certificado de existencia y vecindad y manifestando por donde han de girarse los alcances.

*El Católico Balear* publicó ayer el siguiente telegrama que dá cuenta de la consagración del Sr. Cardona para Obispo de Sión:

«Madrid 30 á las 4'30 t.

«Se ha verificado hoy la consagración del Ilustre Ibicenco Sr. Cardona, como Obispo de Sión, siendo el consagrante el Sr. Nuncio asistido de los Sres. Obispos de Huelva (\*) y Tamasso. Han honrado la solemnidad S. M. la Reina y la infanta. Aparadrinó el acto en representación de la Reina el Duque de Medinasiona. Asistieron los Sres. Obispo de Madrid Alcalá, y Palencia, la nobleza, alta servidumbre de Palacio, el Auditor y Secretario de la Nunciatura, Tribunal de la Rota, Capellanes de honor, exministros, Cabildo, Clero y prensa de Ibiza, y una selecta y numerosa concurrencia.—*Tsrres.*»

Incidentes ocurridos ayer.

En la calle de Bobians se cayó un hombre de una azotea donde estaba arreglando un palomar.

Levantado se vió que estaba herido y contuso; y fué llevado al Hospital, donde le curó el médico señor Frontera.

En la plaza Mayor midió el suelo un sugeto que no andaba muy derecho, causándose una fuerte contusión en la cara, con escoriación.

Fuó curado en la casa de socorro por el médico Sr. Oliver.

En la puerta de San Antonio hubo unpoquito de escándalo por desavenencias entre un transeunte y un dependiente de consumos.

Un guardia municipal puso paz entre los contendientes, citándolos para hoy ante la Alcaldía.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil, fué ayer el siguiente:

Entradas: 1 varones.  
Salidas: 1 id. 1 hembra.  
Fallecidos: 1 id.

**Desde 1838.**—Señores Lanman y Kemp, Nueva York.—Muy señores míos: El que suscribe, lleno de agradecimiento por los magníficos resultados obtenidos con el uso de la *Zarzaparrilla de Bristol* que ustedes preparan, Certifica: que después de haber sufrido desde el año 1838 una terrible enfermedad del estómago, y después de haber agotado todos los recursos, siendo estos infructuosos, ha usado algunos frascos de *Zarzaparrilla de Bristol* y ha obtenido una curación completa. En agradecimiento de esto doy el presente certificado en Tucuman 21 de Agosto de 1878.—*Jorge Iramain.* 17

La legítima *Zarzaparrilla de Bristol* viene envasada en grandes botellas cuadrangulares de más de un litro de cabida. La que se ofrece en frasquitos chicos, rotulados *fórmula Bristol*, es una grosera falsificación. Cómprase solamente de casas de reconocida probidad, para no ser víctimas de engaños.

*De venta en todas las principales farmacias y droguerías.*

Depósito general en España para la venta la por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

**Teatro Principal**

Las funciones diariamente celebradas después del estreno de la compañía del Sr. Espejo, han obtenido todas satisfactorio resultado.

El público ha quedado complacido, y ha recompensado con aplausos el esmero y acierto de los artistas en el desempeño de sus papeles.

La Sra. Constan particularmente y el Sr. Espejo ven aumentar cada noche las pruebas de estima y simpatía con que se les distingue y que efectivamente merecen. El resto del personal se esmera cuanto puede en secundarles y en contribuir al buen conjunto. De este modo, *Batalla de damas*,

(\*) Textnal.

*El difunto Toupinel, Lo Positivo y Los dulces de la boda* han alcanzado interpretación muy aceptable, y por decirlo así, han asegurado el favorable éxito definitivo de esta temporada dramática.

Merece plácemes igualmente el acierto en escoger las piececitas para *fin de fiesta*. Si el Sr. Espejo en *Los corridos y La primera postura* presentó tipos cómicos de buena ley; anoche en la chispeante y descreitísima comedieta *Nicolás*, él y la señora Constan hicieron las delicias de la concurrencia, repitiéndose el éxito que ya obtuvo esa producción en la anterior temporada.

Para la función de hoy se anuncia *Un drama nuevo*, que nunca es viejo para los paladares delicados. En él tendrá ocasión el primer actor Sr. Tamayo (hermano del autor) de interpretar la difícil parte de *Yorik*, recordándonos las galas y primores con que supo revestirla cuando su primitivo estreno, que corrió por cuenta suya.

No nos cansaremos de recomendar á nuestro público las actuales funciones del Principal, mientras sigan bajo el excelente pie con que han comenzado.

**Telegramas**

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 1.º á las 5'45 t.

Ha promovido gran excitación la dimisión del marqués de Cubas.

Grupos numerosos recorren la ciudad dando vivas al alcalde dimisionario.

Muchos comercios han cerrado las puertas y Madrid presenta aspecto imponente.

La guardia civil patrulla conservando el orden.

Madrid 1.º á las 11'10 n.

Continua en analoga situación el aspecto de Madrid.

La Guardia civil ha detenido á varios revoltosos que dieron gritos contra el gobierno.

Ha sido trasladado á Vascongadas el general Gamir. A Baleares vá el Sr. Arauz.

Ha sido nombrado alcalde de Madrid el Conde de Peñalver.

Madrid 1.º á las 11'55 n.

El Sr. Sagasta ha cumplimentado á la Reina, durando más de una hora la entrevista.

Se hacen grandes comentarios sobre esta visita. El Sr. Sagasta se muestra reservado.

La prensa de oposición juzga severamente los sucesos de hoy y combate al Gobierno, augurando su fin próximo.

No se ha alterado la tranquilidad

**MERCADOS**

Precios corrientes en el Mercado de Inca.

Día 1 de Diciembre de 1892.

Almendrón . . . . .	de . . . . .	á 73'84 ptas. qq.
Trigo . . . . .	18' . . . . .	20' . . . . . c.ª
Candeal . . . . .	19' . . . . .	19'50 . . . . .
Cebada del país . . . . .	10' . . . . .	10'50 . . . . .
Id. forastera . . . . .	9' . . . . .	9'50 . . . . .
Avena del país . . . . .	8'50 . . . . .	9' . . . . .
Id. forastera . . . . .	7'50 . . . . .	8' . . . . .
Habas para cocer . . . . .	18' . . . . .	19' . . . . .
Id. ordinarias . . . . .	17' . . . . .	18' . . . . .
Id. para ganado . . . . .	16' . . . . .	16'50 . . . . .
Garbanzos . . . . .	22' . . . . .	25' . . . . .
Habichuelas blancas . . . . .	23' . . . . .	25' . . . . .
Id. negras . . . . .	23' . . . . .	25' . . . . .
Frijoles . . . . .	23' . . . . .	25' . . . . .
Maíz . . . . .	11'50 . . . . .	12'50 . . . . .
Higos pasos . . . . .		
Cerdos cebados . . . . .	10'75 . . . . .	13' . . . . . qq

**ULTIMAS COTIZACIONES**

FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ

**VALORES LOCALES**

	Crédito Balear . . . . .	111'
	Cambio Mallorquín . . . . .	65'50
	Ferro-Carriles de Mall. . . . .	63'25
Palma	Alumbrado por Gas . . . . .	106'
	Salinas de Ibiza . . . . .	195'
	La General Mallorquina . . . . .	76'
	Bonos Municipales . . . . .	27'
	La Isleña Marítima . . . . .	45'50

**VALORES PUBLICOS**

	4 p. 8 int. perpétuo . . . . .	68'44
	4 p. 8 amortizable . . . . .	77'66
Madrid	Cubas (86) . . . . .	106'75
	Banco de España . . . . .	371'
	Tabacos . . . . .	
	4 p. 8 interior . . . . .	68'52
	4 p. 8 exterior . . . . .	73'37
	4 p. 8 amort. . . . .	78'
	Cubas (86) . . . . .	107'
Barcelona	Cubas (90) . . . . .	98'
	Colonias . . . . .	43'15
	Norte de España . . . . .	38'80
	Francia . . . . .	27'50
	Francos . . . . .	16'30
Madrid . . . . .		68'45
Paris . . . . .		63'
Renta francesa . . . . .		98'98
Londres . . . . .		63'

**ISLEÑA MARÍTIMA**

Uno de los vapores de esta Empresa, saldrá de este puerto para el de

**CETTE**

á principios de la próxima semana.

Admite carga y pasaje.  
Despacho Palacio 26.

**Sección Oficial**

Extracto del Boletín Oficial núm. 4.091.  
**Gobierno civil.**—Edicto escitando á los propietarios á quienes afecta la ocupación de terrenos en la travesía de Sóller y carretera de Palma al puerto de Sóller á que nombren peritos para la tasación que ha de efectuarse.  
 Real decreto declarando no haber lugar á resolver competencia suscitada entre el Gobernador de Albacete y el Juez de Yeste.  
 Reales órdenes declarando limpias las precedencias de Dieppe, Marsella, Stettin, Dunkerque, Graningue y Hoboken.  
 Real orden aclarando la declaración de 2 de Mayo modificando el convenio consular entre España y Francia celebrado el 7 Enero de 1862 sobre obligaciones del servicio militar.  
 Otra incluyendo relación de créditos reconocidos y liquidados á licenciados de Cuba, á quienes se abona el 35 p. s. efectivo de sus alcances.  
**Hacienda.**—Que durante los diez primeros días de Diciembre se cobrará el segundo trimestre de contribuciones en las oficinas de recaudación.  
**Ayuntamientos.**—El de Palma publica estado de gastos en obras por administración durante la semana anterior al 21 Noviembre; y anuncia segunda subasta para contratar la construcción de alcantarilla para la calle de Montenegro.  
 El de Son Servera anuncia la vacante de Médico titular.  
**Juzgados.**—El de la Catedral vende pieza de tierra denominada *El Reda* del término de Binisalem; y emplaza á un desconocido encausado por delito de contrabando.  
**Juzgados municipales.**—El de la Puebla vende casa corral sita en la calle del Cementerio.  
**Instrucción pública.**—Por la Universidad de Barcelona se anuncia la vacante de profesor auxiliar universitario de la sección de ciencias Físico-Naturales.

**ALCALDIA DE PALMA**  
 La Junta Municipal de esta ciudad se renunciará por segunda convocatoria en esta Casa Consistorial el día 3 del actual sábado á las doce del día, para discurrir y aprobar en causa el presupuesto extraordinario para abrir una nueva vía de comunicación entre las plazas de Jesús y del Hospital.  
 Lo que se anuncia al público para conocimiento del mismo.  
 Palma 1 Diciembre de 1892.—El Alcalde, El Marqués de La Bastida.

**Sección Religiosa**  
**SANTO DEL DIA DE MAÑANA**  
 San Francisco Javier cfr. y san Mauro mr.  
**CULTOS SAGRADOS**  
**Mañana 3.**  
 En el Socorro, continúan cuarenta horas dedicadas á la Purísima Concepción de Nuestra Señora.

**Sección Comercial**

**MOVIMIENTO DEL PUERTO**  
**EMBARCACIONES PONDEADAS**  
**Día 1.**—De Barcelona en 13 horas, vapor Cataluña, de 662 ton., cap. Guillermo Pujol, con 25 mar., 32 pas. y efectos.  
 De Ibiza y Alicante, en 10 horas, vapor Unión, de 401 ton., c. Juan Bosch, con 21 m. 24 pas., valija y efectos.  
 De Mahón en 11 horas, vapor Puerto Mahón, de 365 t., c. José Caldes, con 19 mar., 17 pas., valija y efectos.  
**IDEM DESPACHADAS**  
 Para Barcelona, vapor Cataluña, de 662 t., cap. Guillermo Pujol, con 25 mar., 26 pas., y efectos.  
 Para Valencia, vapor Isleño, de 314 ton., c. Raimundo Piña, con 22 mar., 15 pas., valija y efectos.  
 Para Barcelona, vapor Palma, de 545 ton., cap. Bartolomé Alzina, con 27 mar. y efectos.  
 Para Términi, bergantín goleta Urbana, de 153 ton., cap. Antonio Vaquer, con 8 mar., 1 pas. y lastre.

**VIGIA MARITIMO DE PORTO-PÍ AYER 1 DE DICIEMBRE OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS**  
 A las doce: atmósfera despejada y con nieblas por el círculo; horizontes nebulosos; brisa galeña del S. y la mar llana y rizadita del viento.  
 A la puesta del sol: atmósfera despejada y serena; horizontes libres y claros; viento O. flojo y la mar en calma y blanca.  
**Entradas:** Un falucho.  
**Salidas:** El vapor-correo *Isleño* y los vapores *Cataluña* y *Palma*.  
 Quedan á la vista: ante el Terreno, los tres vapores que siguen para el O., y por el horizonte del S. navega el bergantín salido hoy.  
**HOY 2**  
**OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS**  
 Al orto: atmósfera nebulosa; los horizontes están como la atmósfera; viento N.E. flojo que rola al E. y la mar rizadita del viento.  
**Entradas:** Ninguna.  
**Salidas:** Un bergantín, un falucho y dos bergantines goletas, uno de ellos de tres palos.

**MOVIMIENTO DE VAPORES**  
**Vapores-correos de la Trasatlántica**  
 El «Ciudad de Santander» salió de Puerto Rico el 25 para Santiago de Cuba.  
 El «Santo Domingo» llegó á Cádiz el 25 procedente de Cartagena.  
 El «Reina M. Cristina» llegó á Cádiz el 26 procedente de Puerto Rico.  
 El «Isla de Mindanao» salió de Colombo el 26 para Aden.  
 El «Larache» llegó á Cádiz el 26, procedente de Las Palmas.  
 El «Ciudad de Cádiz» llegó á Buenos Aires el 26, procedente de Montevideo.  
 El «Isla de Luzón» salió de Vigo el 27 para Lisboa.  
 El «San Francisco» salió de la Coruña el 28 para Santander.

El «Alfonso XII» salió de Málaga el 27 para Cádiz.  
 El «Ciudad Condal» salió de la Habana el 27 para Veracruz.  
 Vapores de D. Pablo M. Tintoré y C.  
 El «Ter» salió de Barcelona el 27 para Málaga.  
 El «Tajo» salió de Barcelona el 27 para Alicante.  
 El «Francoli» salió el 26 de Liverpool para Barcelona.  
 El «Tintoré» salió el 22 de Valencia para Liverpool.  
 El «Turia» salió el 25 de Muros para Puebla y escalas hasta Barcelona.  
**Transportes Marítimos**  
 El «Espagne» pasó por Dakar el 25 en dirección á Río Janeiro.  
 El «Bear» salió de Bahía el 26 en dirección á Marsella.  
 El «Poitou» pasó el 25 por Gibraltar, procedente de Marsella y en dirección á La Plata.  
**Sociedad «La Veloce»**  
 El «Rosario» salió de Montevideo el 25 para Las Palmas, Barcelona y Génova.  
 El «Duchesa di Génova» llegó á Génova el 25.  
**Navegación General Italiana**  
 El «Manila» pasó por San Vicente el 25 en dirección á La Plata.  
**Compagnie Générale Transatlantique**  
 El «La Bretagne» salió del Havre el 26 para Nueva York.

**Noticias marítimas**  
 Se indica al contralmirante Sr. Pita de Veiga para vocal del consejo Superior de la Marina.  
 El consejo superior de la Marina se ha reunido, presidido por el Sr. Beranger, y ha despachado varios asuntos relacionados con la terminación de los cruceros de Bilbao.  
 El *Infanta María Teresa* será entregado en el mes de febrero próximo.

**ISLEÑA MARITIMA**  
**SUSCRIPCIÓN para socorrer á las víctimas de la avería del vapor «MARIA» acaecida en Cette el 3 Noviembre de 1892.**

	Pesetas
Suma anterior	11.865'60
Excmo. Sr. D. Joaquín Bannasar General de Brigada de Artillería y Sres. oficiales del cuerpo	32'50
Sr. Intendente D. Manuel Arandades	3'
Subintendente D. José Meliá	2'
Comisario de Guerra de 1.ª don Juan Bó	1'
Idem. 2.ª D. Juan Ribas	1'
Cobrador Comisario de Guerra de 1.ª don José Ripoll	1'
Oficial 1.º D. Tomás Ruiz Perez	1'
Idem. Juan Martorell	1'
Idem. Pablo de Haro	1'
Comisario de 2.ª D. Bernardo Palou	1'
Idem, Francisco Pou	1'
<b>Total</b>	<b>15.315'20</b>

Oficial 2.º Antonio Vilella	1'
D. Nicolás Piña Procurador	10'
Sociedad la Cortecera	25'
D. Manuel Guasp y Pujol	20'
Mateo Bosch y Bosch	20'
Pedro Molinas alcalde de Sanelas	2'50
Antonio Cirer regidor Síndico de id.	2'
Juan Verd primer teniente alcalde de id.	2'
Antonio Vidal regidor de id.	2'
Mateo Aleñar de id.	1'
Martín Alleñar de id.	1'
Miguel Puig de id.	1'
Felipe Cirer de id.	1'
Matias Pons de id.	1'
Sebastián Garau de id.	1'
Antonio Cirer Ramis de id.	1'
Jaime Ques de id.	1'
Pedro F. Genovard de id.	1'
José Verd y Ojiver de id.	50'
Guillermo Roca y Arrom de id.	1'
Juana Catañy de id.	1'
Francisco Pascual Cirer de id.	1'50
Juan Verd Sard de id.	1'
Bartolomé Llabrés Ramis de id.	1'
Juan Vich de id.	25'
José Pons Florit de id.	50'
Pedro Cirer de id.	25'
Pedro F. Amengual de id.	1'
Miguel Llabrés y Serra de id.	25'
Total suscripción en Cette	2.752'35
Sociedad General Mallorquina	250'
Círculo Tradicionalista	25'
D. Rafael Moll	10'
Sres. Empleados de la Sociedad General Mallorquina	32'
D. Mateo Cirer Pbro. Vicario de Bañalbufar	2'50
D. Lorenzo Garcías Pbro. de id.	1'
Bartolomé Martorell médico de Bañalbufar	3'
María Cifre	3'
Francisco Mir de id.	1'
Recogido por los fieles en la Iglesia de id.	12'50
Sociedad Mahonesa de vapores (Mahón)	100'
Personal de la Fundición Mallorquina Antonio Riera y C.ª	80'
D. Juan Casas y Moragnés	20'
Señor Propietario del <i>Diario de Palma</i>	10'
<b>Total</b>	<b>15.315'20</b>

**Teatro Principal**  
 Compañía dramática de D. Manuel Espejo  
**Función para hoy**  
 Se pondrá en escena el drama en 3 actos titulado  
**UN DRAMA NUEVO**  
 y la comedia en un acto  
**LA OCASIÓN LA PINTAN CALVA**  
 A las 8.  
 Entrada general 0'75. — Id al paraíso 0'50.



**Sociedad General Mallorquina**  
 el acreditado vapor  
**«BALEAR»**  
 Saldrá de este puerto para **Cette, Marsella y Niza** del 8 al 10 de Diciembre.  
 Admite pasajeros y carga á precios reducidísimos.  
 Se despacha en las oficinas, Plaza de Cort. 936

**MIL PESETAS**  
 AL QUE PRESENTE  
**CAPSULAS DE SANDALO**  
 mejores que las del Dr. Prizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Catorce años de éxito, premiadas con medalla de oro en la Exposición Universal de Barcelona de 1888. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Medicina de Barcelona y de Mallorca, varias corporaciones científicas y renobrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 rs. Farmacia del Dr. Prizá, plaza del Pino, 6, Barcelona principales de España.—Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.  
 Se remiten por correo anticipando su valor. 691

**MONTEPIÓ NACIONAL**  
 IMPOSICIONES, AHORROS Y PRESTAMOS  
 PARA LAS  
**QUINTAS**  
 DELEGADO GENERAL EN LAS BALEARES  
**D. JOSÉ BARNILS—Conquistador, 18—PALMA**  
**COMISARIAS**

Sres. Pou y Obrador. . . Felanitx.	D. Guillermo Fullana. . . Manacor.
D. Miguel Lanuza. . . Sóller.	D. Francisco Morlá. . . Porreras.
D. Salvador Castañé. . . Inca.	D. Eleutorio Marqués. . . Alcudia.
D. Eugenio Bouzas. . . Pollensa.	D. Antonio Moguer. . . Lluchmayor.
D. Andrés Valls. . . Artá.	D. Francisco Muntner. . . La Puebla.

Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889 admite suscripciones en toda España; ofreciendo todas las garantías á sus asociados, suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregarles á su domicilio la *carta de pago* que libra la Tesorería, evitándoles, á la par del beneficio que reporta el asociarse, toda clase de molestias, pues el *Montepío* vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.  
 La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.  
 Para más informes y suscripciones, dirigirse á los Sres. Representantes arriba indicados.  
 892 EL DELEGADO, JOSÉ BARNILS.

**AVISO**  
 á los cosecheros de seda.  
 Semente francesa de gusanos de seda elaborada al sistema celular ó Pasteur, la mejor conocida, importada directamente, con el fin de fomentar y asegurar la cosecha de seda en esta isla.  
 Depósito en Palma Schembri hermanos y C.ª  
 48 bis—MARINA—48 bis.  
 En la misma casa se dará también, á los cosecheros que se presenten, un folleto que contiene cuantos consejos é instrucciones son precisos para conseguir los mejores resultados. 938 2

**VENTA**—En la calle de Ramón Llull carré nou de San Dols, de Santa María, se venden tanto al contado como á plazos mensuales, lo mismo juntas que separadas, tres casas señaladas con los números 10, 12 y 14. 943 6-4-p  
**SE VENDEN** dos botigas con sus pisos y desván, Gallera números 15 y 17. Informarán calle del Deán número 3. 918 5-3

**PETRÓLEO REFINADO SUPERIOR**  
 marca «EL LEÓN»  
 Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.  
 Depósito: Almacén del Ferro-Carril, Estación de Palma.  
 Los pedidos deben dirigirse á **SANS HERMANOS**, Conquistador 7—Palma. 656

**Aviso al Público**  
 El dueño de la tienda en que se construían en el año pasado los barquillos (neutas) en la calle de Sans, hace presente á sus parroquianos que ha trasladado su domicilio en la calle de la Lonjeta número 35, tienda, en la que encontrarán también Turrone de todas clases á precios muy cómodos. 967  
**NÓ EQUIVOCARSE** 5-1  
 Lonjeta—35—Tienda.  
**LICOR DE BREA**  
 Eficaz medicamento para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios: bronquitis, catarro pulmonar, resfriados, etc.—4 reales frasco. Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura. 75 65  
**Nodrizas.**—Una de 27 años y la leche de dos y medio meses desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres. Darán ranson calle de La Travesa núm. 17.

**SEGURO**  
 EL GRAN  
**PURIFICADOR**  
**ZARZAPARRILLA**  
 DE  
**BRISTOL**  
 CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES  
**EFICAZ**  
 AGRADABLE INFALIBILE  
 Deposito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.  
 Palma Imprenta de Vinde e Hijos de P. J. Belchert

**TOS, RESFRIADOS, COQUELUCE**  
 y demás afecciones del pecho y de los órganos respiratorios. Su curación por medio del acreditado **Jarabe de Savia de Pino, Morey** premiado en la Exposición Farmacéutica de Madrid.—Depósito. Palma, Centro Farmacéutico y en todas las Farmacias.—En Muro, Farmacia y Laboratorio de Morey. 56

**Una Estufa** Chuberski, del sistema más perfeccionado, su precio 80 pesetas, se vende por 50.—Informarán en esta Redacción. 957 5-2